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艺术节日的“群岛”
——横滨三年展

“Archipelago”of Art Festival

—Yokohama Triennale

逢坂惠理子  Eriko OSAKA
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摘要：横滨三年展是每三年在横滨举办一届的

当代艺术国际展。展览既有国际知名艺术家，也有

新秀艺术家，展示当代艺术的最新趋势与表现。自

2001年开办以来，横滨三年展建立起了日本与世

界、个人与社会的联系，重新审视了不同视角下艺

术的社会角色，并以艺术来回应时刻变化的世界。

《当代美术家》杂志就横滨三年展的组织策划及主

题定位等话题采访了横滨三年展组织委员会执行主

席、2017年横滨三年展联合策展人之一、横滨美术

馆馆长逢坂惠理子。
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Abstract: Yokohama Triennale is an international exhibition of contemporary 

art held in Yokohama every three years. The exhibition features both internationally 

renowned and up-and-coming artists, and presents the latest trends and expressions 

in contemporary art. Since its inauguration in 2001, the Yokohama Triennale has 

addressed the relationships between Japan and the world, the individual and society, and 

has reexamined the social role of art from a variety of perspectives, in response to the 

world in constant flux. Contemporary Artists  interviewed Ms.Eriko OSAKA, Executive 

Chairperson of the organizing committee for Yokohama Triennale, one of the co-director 

of Yokohama Triennale 2017 and director of Yokohama Museum of Art, on the topics of 

the organization, theme of Yokohama Triennale.
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《当代美术家》（以下简称“当”）：

2001年第一届横滨三年展的参展艺术家多

达109位，而后参展艺术家的人数逐届减

少，上一届（2017）仅有38位和一个艺术

项目。在三年展的规模上是组委会如何考虑

的？为何决定缩减艺术家的人数？

逢坂惠理子（以下简称“逢”）：如

果从参展艺术家的人数来衡量横滨三年展的

规模，我们的规模确实缩小了。但如果从覆

盖的领域或与地方组织合作的项目网络来衡

量，我们三年展的规模并没有比最初开始的

时候小。

在21世纪10年代的三届三年展里，参

展艺术家的数量与他们所从事的领域都是十

分重要的，因为当时当代艺术对公共空间的

介入还不像现在这么常见。

在我们的标准中，最看重的是规模。但

从2010年开始，我们举办了第4届、第5届

和第6届三年展，开始同样关注观众的体验

与展览规模的平衡。换句话说，我们想要为

观众提供优质的体验。尤其我们已经迈入了

横滨三年展的第二个十年，我们委任的策展

人与我们的有着共同的愿景，那就是通过艺

术家的眼睛分享对当今世界的观察与思考，

这比以概述那样的方式表达更为重要。在日

另外，值得一提的是，横滨市几年前在

游客中做过一项调查，结果显示大多数的游

客在横滨一日游中可以参观多个地方，但却

不能在第二个地点停留足够的时间。简单来

说，大多数观众可以完整地参观一个地点，

然后第二个地点参观大约70%。如果我们以

此来考虑三年展的布局，它通常分布于两个

或更多的区域，大部分观众就会遗漏第二个

区域，或没有足够的时间看完第二个。

当：艺术家人数有所减少，但从第一

届到2017年，每一届的投资基本都是9亿日

元，资金在三年展筹备过程中的配比发生了

哪些变化？

逢：我们现在的预算，包含了办公相

关的所有费用，例如人员、办公场地维护

等。但是最初三届的费用并不完全包含这

些，其中一些部分花费是由组委会之外的资

金来源支付的，例如国际交流基金（Japan 

Foundation）的单独预算。因此，预算的细

分在过去的年份里发生了改变，主要在2000

年间和2010年这两个阶段，前一个阶段的主

要组织者是国际交流基金，后一个阶段则是

横滨市（2011年三年展开幕前一年）。

关于前三届三年展，我没有更多的详细

本过去的二十年间，双年展和三年展的数量

在增加，仅仅依靠艺术家或艺术品数量的庞

大已无法成为吸引观众的砝码了。

因此，以2017年的横滨三年展为例，

我们大大削减了艺术家的数量，但是每位艺

术家都拥有一块专属的区域，如此一来每一

件作品都像是一个迷你个展，三年展将这些

迷你个展连接起来，形成一片“群岛”。每

位观众都能逐一沉浸在每位艺术家作品的世

界里，而不是一口气迅速地浏览许多作品，

观众在迷你展览的岛屿间漫步，自行去理解

展览的格局。

我们展示出了每位艺术家的看点以及他

们的艺术愿景，而不是只有参与艺术家数量

庞大，却忽略了专属于他们自身的看点。

同时，自从横滨市接棒作为主办方以

来，我们一直与1929艺术银行（Bank ART 

1929）和黄金町管理中心（Koganecho 

Area Management Center）合作，二者都是

非营利性的当代艺术国际组织，与推动亚洲

艺术有着密切联系。通过与它们和其他地方

的非传统艺术空间合作，这些空间已经通过

横滨市的创意城市政策得到了发展，我们的

愿景从努力成为当地首屈一指的艺术事件转

变成为城市中各种活动的中流砥柱。
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信息，因为我是从第四届才开始接手的，但

迄今为止的第4、5、6届，展览预算基本上

都是一样的。参展艺术家的数量减少了，我

们便能给每位艺术家分配更多预算，这也提

升了每件作品的品质。正如前面举例所提到

的2017年横滨三年展，每位参展艺术家拥有

了更多的空间来展示各式各样的作品，因此

展览的整体规模并没有明显地缩减。

当：横滨三年展的组织委员会中不止有

艺术界的专业人士，还有文化观光局长、新

闻界的委员。多元的组委会委员身份给横滨

三年展带来了什么？

逢：尽管我们的三年展由横滨市主

办，是一个市级项目，但是有了文化厅

（The Agency for Cultural Affairs）及文部

省（Ministry of Education, Culture, Sports, 

Science, and Technology）国立艺术部门的

参与，我们能够像一个国家级项目一样运

营，增强了我们在国际层面的曝光度，鼓舞

我们与日本之外的其它双年展和三年展一决

高下。

传媒公司作为组委会成员，他们能为我

们树立公众形象，使横滨三年展超越单纯的

政府模式。

值得注意的是，传媒公司通常都会作为

合作伙伴与博物馆共同策划展览，尤其是日

本一些风靡一时的展览。横滨三年展声势浩

大，有传媒公司的参与，能更好地体现我们

三年展的规模。

横滨三年展组委会已经历经了几个

阶段的变迁。横滨三年展最初是由外务省

（Ministry of Foreign Affairs）和国际交流基

金共同发起，作为它们旗下的文化机构来组

织策划这个项目。由于它们是一个没有实体

空间的机构，因此需要寻找城市来举办展

览，横滨市主动请缨。如此一来，前三届三

年展（2001，2005，2008）主要由国际交

流基金组织统筹，横滨市仅负责提供场地。

但是2009年，日本政府执政党由自由

民主党（The Liberal Democratic Party）

（自1955年开始作为执政党进行统治）变为

了民进党（Democratic Party），新政府大

刀阔斧地重组了内阁和机构，国际交流基金

失去了向日本引进外来文化的职能，而它的

另一项职能保留了下来，那就是将日本文化

介绍到国外。这时，国际交流基金不得不退

出横滨三年展的主办，因此，横滨市接手并

寻求政府的其它支持，文化厅的支持使三年

展得到了充分的保障。

当：作为策展人和组织委员会的执行主

席，您认为双年展或三年展的主题，与普通

展览相比，考虑的因素有何不同？

逢：因为我同时担任横滨美术馆的馆

长职务，对展览的举办经验比较丰富。就

定位和观众的期望值来说，这二者有很大

的差异。

就定位而言，双年展和三年展是周期性

的，每两年或三年举办一届，主题和概念要

跟得上当代世界，着眼于展览举办时最迫切

的关注对象或问题。这就不像许多美术馆的

展览，双年展和三年展是对时下关注点的最

新鲜的原始表达，是一段时间内的一片特定

的现世空间。

此外，双年展和三年展的主题和概念

尝试覆盖更广阔的不同范畴的思想，以此去

吸引比美术馆更多的受众。双年展和三年展

更能吸引那些平时不去参观当代艺术展的观

众，因为它们涵盖了与每个人息息相关的更

广泛的社会话题。

当：横滨作为日本第一个开放的贸易港

口城市，有着开放的城市氛围。在展览主题

的选择上，组织委员会和策展人是如何将其

与横滨的城市气质结合在一起的？

逢：可以这样描述横滨：它一直向新事

物开放，无论是文化、技术或是其它任何领

域，就像它的历史，经历了将近200年的与

世隔绝后，在19世纪中叶成为了日本重要

的门户。这样的精神也许不会直接融入到决

定主题的过程中，但它永远存在于文化背景

中，提醒我们要保持艺术家和艺术品最不可

或缺的多样性，同时我们自身要一直向新事

物抱有开放的态度。

例如，2014年的第5届横滨三年展，不

仅包含了国际艺术家，还有那些不太参与

“国际”发声的日本艺术家以及与艺术活

动相关的其他工作人员。2017年的第6届横

滨三年展着眼于横滨的历史，尤其是非传

统历史。

就面对新事物的态度而言，我们是第一

个任命女性策展人的日本双年展/三年展活

动，也是与外国策展人合作的先锋之一。

2008年，我们首次有外国策展人加入，并

任命了一位外国艺术家共同作为2020年的

策展人。

当：每一届横滨三年展的主题是如何确

定的？由组织委员会还是策展人决定？选择

参展艺术家的标准是什么？

逢：每届三年展的主题是由策展人决

定，通常会与组织委员会讨论。策展人遴选

参展艺术家，因此，每届的遴选标准是不同

市艺术文化振兴财团（Yokohama Ar ts 

Foundation）是运营横滨美术馆和其它几家

横滨文化机构的基金会。因此，横滨美术馆

不仅提供展场，还利用美术馆策展和教育方

面的专业意见来支持横滨三年展。可以说我

们是横滨三年展组委会的专业部门。

当：每一届横滨三年展的选址都有所不

同，这是否与每一届的主题有关？你们在考

虑选址的时候会考虑哪些因素？我们注意到

横滨三年展多次选择与港口有关的地址，例

如码头、仓库，这样的选择是否与横滨的地

理位置和历史文化有关？

逢：最初三届的横滨三年展，横滨美术

馆不是展场。自从横滨市成为了主办城市，

主委会成员都在城市里找寻不同的地点，以

使横滨三年展能展现城市的风貌。那时，横

滨市制定并实施了创意城市政策，因此，将

当代艺术放置于横滨海滨码头、仓库的想法

很好地响应了该项政策。

但是前三届过后，横滨三年展显然需要

一个固定的场地来维系，因此，横滨美术馆

被选中了。美术馆被指定为三年展的展场之

一，这在展示美术馆优质艺术品的同时，也

让具有历史沉淀的艺术和当代艺术的结合成

为了可能。

但是横滨美术馆的藏品不仅限于当代艺

术，因此馆内的空间被严格管理，一些经常

被用于当代艺术创作的原材料，例如尘土、

水和植物等被禁止了。因此，我们总是需

要寻找第二展场来展示那些不能放置于横

滨美术馆的艺术品，以此满足三年展的布

展需求。

当：请问横滨三年展的经费来源是什

么？除了门票的销售，是否有其他收入渠

道？会考虑收支平衡吗？

逢：经费的主要来源是政府资金，包括

中央及地方。除了门票销售收入，我们还有

合作的赞助及拨款作为收入的来源。收支

平衡是我们一项很重要的工作，如果我们

未能做到，那么将无法保证下一届三年展

的预算。

当：2020年横滨三年展恰逢东京奥运

会，请问是否考虑吸引更多外国游客来参观

三年展？

逢：也许吧，我们当然希望能吸引外国

游客，但是根据英国博物馆协会（Museum 

Association in the United Kingdom）的调

查，在伦敦奥运会期间，伦敦几家大型文

化机构的观众数量都有所下降。因此，我

们必须努力不在东京奥运会期间发生同样

的状况。

的。但是组织委员会要求策展人关注新兴的

日本艺术家，因为我们的三年展是一个能使日

本艺术家在国际上获取曝光度的平台之一。

当：横滨三年展的方针之一是“节日

性”，但2017年的参展艺术家并不多，如何

在精简的作品数量的基础上，创造三年展的

节日性？在三年展期间，横滨市有哪些配套

的活动吸引游客？

逢：我们尝试通过颂扬当代艺术来为观

众提供非凡的体验。节日氛围的标准之一是

规模，同样，节日氛围能使观众在参观三年

展期间以不同视角观察日常生活或是我们所

处的世界，这也是我们所考虑的。

但是为了保持展览的认知度，我们和当

地的机构合作，比如艺术银行和黄金町，如

此一来观众在参观横滨三年展之前或之后可

以有其他的一些选择。此外，我们还有许多

支持我们的赞助商，我们还向当地的小型企

业及非营利性组织发出邀请，使得它们也能

在我们的三年展上亮相。

当：2011年横滨美术馆第一次成为了

横滨三年展的主要展场，从那以后的每届三

年展都在横滨美术馆举办。您作为横滨美术

馆的馆长，能否为我们介绍横滨美术馆和横

滨三年展之间的合作或是互动方式？

逢：现任组委会成员之一的横滨
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